

Perspectivas del comercio internacional

GATT

Primera parte

NOTICIA

Como en años anteriores, la Secretaría del GATT publicó recientemente su primer resumen y evaluación del curso seguido por el comercio mundial durante el año pasado. Enseguida se reproduce la parte I de dicho documento, titulado "El comercio internacional en 1980 y las perspectivas actuales", en la que se resumen los rasgos sobresalientes de 1980; el resto se publicará en el próximo número de Comercio Exterior. El texto, al que se hicieron pequeñas modificaciones editoriales, se tomó del comunicado de prensa GATT/1285, emitido en Ginebra el 10 de marzo de 1981.

TEXTO

PARTE I. LA EVOLUCION EN 1980

En 1980, el valor total del comercio mundial de mercancías casi alcanzó la cifra de 2 billones de dólares.¹ Calculado en dólares, el aumento con respecto al año anterior fue de aproximadamente un quinto, mientras que en 1979 había sido de un cuarto (véase el cuadro 1). Este menor ritmo de crecimiento se debió a que el volumen del comercio mun-

dial² fue disminuyendo en general durante todo 1980. Sobre una base interanual, dicho volumen todavía registró en 1980 un aumento de 1%, frente a 6% en 1979. La acentuada pérdida de ritmo en el crecimiento del volumen del comercio mundial en 1980 fue consecuencia, en gran medida, del movimiento del comercio de petróleo, que tras haber aumentado 3.5% en 1979, disminuyó aproximadamente 10% en 1980. Además, el aumento del volumen del comercio mundial de manufacturas fue más lento y pasó de 5.5% en 1979 a 3% en 1980. En cuanto a los productos agropecuarios, los datos preliminares indican que también perdió ritmo el crecimiento en volumen de sus exportaciones mundiales, pues habiendo sido de 7% en 1979 quedó reducido a 4% aproximadamente. Excluyendo el comercio de petróleo, el volumen del comercio mundial aumentó 4% en 1980.

El crecimiento de la producción mundial (excluidos los servicios) fue más lento y pasó de 4% en 1979 a 1% aproximadamente en 1980, debido principalmente a la evolución de la actividad manufacturera y a la producción de petróleo. El aumento de la producción mundial de manufacturas, cifrado en 5% en 1979, se redujo a 1% aproximadamente en 1980, como consecuencia de una ligera disminución de la producción manufacturera de los países industriales, en los que esta producción había aumentado 5% en

1. Sólo se dispone de estadísticas comerciales de todo 1980 en el caso de algunos países industriales. En lo concerniente a los en desarrollo y a los del Este, los datos correspondientes a 1980 son estimaciones aproximadas que se basan en los meses de los que hay información o en las estadísticas de sus interlocutores comerciales con economía desarrollada de mercado.

2. Todas las estimaciones de volumen, obtenidas reajustando los valores corrientes en función de la variación de los precios en dólares, están sujetas a amplios márgenes de error, pues corresponden a un período en que la mayor parte, con mucho, de los movimientos del valor del comercio mundial se deben a cambios de los precios.

CUADRO 1

Comercio mundial por regiones, 1978-1980
(Miles de millones de dólares y porcentajes)

	Exportaciones (f.o.b.)				Importaciones (c.i.f.)			
	Valor		Variación con respecto al año anterior		Valor		Variación con respecto al año anterior	
	1979	1980	1979	1980	1979	1980	1979	1980
Total mundial ^a	1 638	1 985	25	21	1 689	2 050	25	21
Regiones industriales	1 046	1 228	22	17	1 151	1 375	28	19
Países en desarrollo exportadores de petróleo ^b	207	294	45	42	105	136	7	30
Otros países en desarrollo	199	247	27	24	249	320	25	29
Países del Este ^c	151	176	21	17	152	173	15	14

Nota: Las cifras de 1980 se basan en estadísticas incompletas y están sujetas a revisión.

a. Con inclusión de Australia, Nueva Zelandia y Sudáfrica.

b. Arabia Saudita, Argelia, Ecuador, Emiratos Arabes Unidos, Gabón, Indonesia, Irán, Iraq, Jamahiriya Arabe Libia, Kuwait, Nigeria, Qatar y Venezuela.

c. Importaciones f.o.b.

Fuentes: FMI, *International Financial Statistics*; Naciones Unidas, *Monthly Bulletin of Statistics*, y estadísticas nacionales.

1979. La producción mundial de petróleo, que en 1979 había crecido 4%, disminuyó 4% en 1980, y la producción de los países en desarrollo exportadores de petróleo se redujo 12%. En los demás países, la producción de petróleo aumentó 3.5%, algo menos que en 1979. Finalmente, la producción agrícola mundial, que en 1979 había aumentado ligeramente, se estancó en 1980.

La magnitud de la pérdida de ritmo de la economía durante el pasado año se pone de manifiesto si se considera que las cuatro medidas clave de la actividad económica mundial —producción total, producción de manufacturas, comercio total y comercio de manufacturas— registraron tasas de aumento que se sitúan en el antepenúltimo lugar de las habidas durante el pasado cuarto de siglo. Las tasas de crecimiento fueron menos favorables solamente en 1958 y en 1975 (año en el que las cuatro tasas llegaron incluso a disminuir).

La tasa de aumento del valor unitario en dólares del comercio mundial se aceleró ligeramente, pues pasó de 18% en 1979 a 20% aproximadamente en 1980.³ Esta modesta aceleración se debió enteramente al aumento, más rápido, de los precios en dólares del petróleo bruto (65% aproximadamente, frente a 45% en 1979). Como puede verse por las cifras del cuadro 2, los precios en dólares de los productos primarios (distintos del petróleo) aumentaron 14% en 1980, algo menos que en 1979 (16%). En el caso de las manufac-

turas, el aumento experimentado (12%) se situó también marginalmente por debajo del correspondiente a 1979 (véase el cuadro 3).

En el conjunto de 1980 los precios en dólares de los productos primarios distintos del petróleo exportados por los países en desarrollo aumentaron más rápidamente (16%) que los precios de dichos productos vendidos por los países desarrollados (13%). Esto fue principalmente consecuencia de la fuerte alza del precio del azúcar, producto que tiene una importancia mucho mayor en las exportaciones de los países en desarrollo. También registraron alzas considerables los precios de las semillas y pastas oleaginosas, cereales y frutas, mientras que los precios de las fibras textiles y del caucho natural experimentaron solamente aumentos de menor cuantía. Bajaron en cambio los precios del café, el cacao, el té y los metales no ferrosos (especialmente el cobre).

Debe hacerse observar que el aumento interanual, relativamente fuerte, de los precios de los productos primarios distintos del petróleo exportados por los países en desarrollo se debió a una tendencia alcista que comenzó a principios de 1979 y culminó en el primer trimestre de 1980. Durante el resto del año, el precio medio de esos productos exportados por los países en desarrollo tendió a estabilizarse o a bajar. Así, si se compara el cuarto trimestre de 1980 con el mismo período de 1979, la subida de los precios de exportación de los productos primarios distintos del petróleo de los países en desarrollo fue solamente de 9%, frente a 11% en el caso de los desarrollados.

Países industriales

En el grupo de los países industriales la actividad económica, que había perdido ritmo durante el primer semestre de 1980, se contrajo apreciablemente en el segundo. Medido en pre-

3. Los cambios de los valores unitarios en dólares son el resultado de dos variaciones más fundamentales; en primer lugar, la de los precios, en moneda nacional, de los bienes objeto de comercio internacional y en segundo, la del tipo de cambio del dólar de Estados Unidos. Mientras que en 1979 el dólar se depreció aproximadamente 3% en relación con el DEG, en 1980 experimentó frente al DEG un cambio interanual muy pequeño, a pesar de que se apreció durante el último trimestre del año.

CUADRO 2

Precios de los productos primarios
(Índices, 1975 = 100 y variaciones porcentuales)

	1979	1980	1979 (trimestres)				1980 (trimestres)				Variaciones porcentuales		
			1	2	3	4	1	2	3	4	1979 sobre 1978	1980 sobre 1979	1980, 4o. t sobre 1979, 4o. t
<i>Productos primarios^a</i>													
Países desarrollados	135	152	126	132	139	142	148	149	157	158	16.5	13.0	11.0
Países en desarrollo	150	175	137	146	157	161	171	174	185	176	13.0	16.5	9.0
Todo el mundo	139	158	130	136	144	147	155	156	162	162	16.0	13.5	10.5
<i>Productos alimenticios</i>													
Países desarrollados	132	150	125	129	135	139	143	145	154	156	15.0	13.5	12.0
Países en desarrollo	148	173	134	142	154	159	164	173	173	175	8.0	17.0	10.0
Todo el mundo	137	156	129	133	142	145	149	154	160	161	12.5	14.0	11.0
<i>Materias primas agropecuarias</i>													
Países desarrollados	151	163	140	150	157	158	159	159	166	168	23.0	8.0	6.5
Países en desarrollo	188	209	172	185	198	196	215	208	208	207	22.0	11.0	5.0
Todo el mundo	164	179	152	162	172	171	179	175	180	181	22.5	9.0	6.0
<i>Metales no ferrosos</i>													
Países desarrollados	165	185	151	162	170	176	198	176	183	181	31.0	12.0	3.0
Países en desarrollo	172	190	163	171	171	183	214	181	185	183	35.5	10.5	-
Todo el mundo	167	186	155	164	170	178	203	177	184	181	32.5	11.5	2.0
<i>Petróleo crudo</i>	170	294	126	155	184	216	279	293	300	300	45.0	73.0	39.0

Nota: Es posible que estos precios, que se basan en los datos más fácilmente disponibles, difieran de los precios de las transacciones reales. Esto es especialmente aplicable en el caso del petróleo.

a. Excluido el petróleo crudo.

Fuente: Naciones Unidas, *Monthly Bulletin of Statistics*.

cios constantes, el PIB del conjunto de estos países aumentó en 1980 aproximadamente 2%, frente a 3.5% el año anterior. En 1980, el PIB permaneció estacionario en América del Norte pero aumentó aproximadamente 2% en Europa Occidental y alrededor de 5% en Japón. En el caso de América del Norte y Japón, el elemento más fuerte de la demanda agregada fue un apreciable aumento del volumen de las exportaciones, mientras que en la mayoría de los países de Europa Occidental la demanda interior desempeñó un papel relativamente más importante.

En el conjunto de los países industriales la *producción industrial* alcanzó su cota máxima en el primer trimestre de 1980 y disminuyó durante el resto del año. En el conjunto del año, decreció aproximadamente 1%, cuando en 1979 había aumentado 4%. El empleo total continuó aumentando, especialmente en América del Norte, Japón y en algunos países europeos, sobre todo Italia. Debido a que la fuerza de trabajo aumentaba más rápidamente, el nivel del desempleo también aumentó, particularmente en América del Norte y en algunos países de Europa.

CUADRO 3

Precios de las manufacturas exportadas por los países desarrollados
(Índices, 1975 = 100 y variaciones porcentuales)

	1979	1980	1979 (trimestre)				1980 (trimestre)				Variaciones porcentuales		
			1	2	3	4	1	2	3	4	1979 sobre 1978	1980 sobre 1979	1980, 4o. t sobre 1979, 4o. t
<i>Total de las manufacturas</i>	142	159	137	137	145	148	153	155	162	166	13.5	12.0	12
Maquinaria, salvo la eléctrica	143	154	140	139	144	147	151	153	157	-	10.0	7.5	-
Vehículos automóviles de carretera	147	159	145	144	149	152	154	157	163	-	9.5	8.0	-
Maquinaria y aparatos eléctricos	130	139	129	128	131	134	136	138	141	-	7.5	7.0	-

Nota: Los índices combinados de los valores unitarios de las regiones desarrolladas se indican en el total de las manufacturas. En las subcategorías se indican los de Estados Unidos, Japón, República Federal de Alemania, Países Bajos y Suecia.

Fuentes: Naciones Unidas, *Monthly Bulletin of Statistics*.

Al igual que en 1979, la variación interanual de los *tipos de cambio efectivos* fue pequeña en 1980 en la mayoría de los países, con la principal excepción de la libra esterlina, que se apreció 10%.⁴ Sin embargo, en el transcurso de 1980 determinadas monedas oscilaron de modo más pronunciado. En particular, el tipo de cambio efectivo del yen se apreció 18% entre el primero y el cuarto trimestres, mientras que el marco alemán se depreció 6% en el mismo período.

El alza de los *precios de consumo*, en los países industriales se aceleró en 1980. El aumento anual medio pasó de 8% en 1978 a 10% en 1979 y llegó a 13% en 1980. Con la acentuada pérdida de ritmo de la actividad económica, la elevación de los precios de consumo fue menos pronunciada durante el segundo y tercer trimestres, pero se aceleró de nuevo en el cuarto. La única excepción notable fue el Reino Unido. En este país, a partir del segundo trimestre de 1980, período en el que su inflación fue la más alta de todos los países industriales (21.5%), ésta disminuyó de manera constante y rápida (hasta quedar reducida a 15.2% en el cuarto trimestre).

El valor en dólares de las *importaciones* del conjunto de los países industriales se incrementó 19%, mientras que el de las *exportaciones* aumentó 17%. La totalidad del incremento del valor de las importaciones fue consecuencia del alza de los precios; en volumen, las importaciones disminuyeron 2% frente a un aumento de 8% en 1979. En el caso de las exportaciones la mayor parte del aumento de su valor se debió también al alza de los precios en dólares, que se cifró en 13% (cifra algo inferior a la del año anterior); el volumen de las exportaciones creció aproximadamente 3% (en comparación con 6.5% en 1979). El empeoramiento de la relación de intercambio de los países industriales, cifrado en 8%, fue todavía más acentuado que en 1979.

En 1980 los países industriales tuvieron en conjunto un déficit récord en *cuenta corriente* de 80 000 millones de dólares (50 000 millones si se excluyen las transferencias oficiales), pero esta cifra oculta grandes divergencias entre los distintos países y grupos de países. Para dar una idea de estos contrastes, a continuación se resume la evolución de los tres mayores países de economía de mercado.

En *Estados Unidos* el saldo en cuenta corriente fue positivo de 1973 a 1976 y apreciablemente negativo en 1977 y 1978; en 1979 estuvo casi equilibrado y en 1980 hubo un excedente de 5 000 millones de dólares. En contraste con 1979, cuando se produjo un gran excedente por concepto de servicios (entre los que la partida más importante fue la renta de las inversiones) el factor principal en 1980 fue la disminución —de 5 000 millones de dólares— del déficit de la balanza comercial, debida a su vez a un descenso de 8% en el volumen de las importaciones y a un aumento de 6% en el volumen de las exportaciones, lo cual contrarrestó con creces el deterioro de 9% experimentado por la relación de intercambio en 1980.

En *Japón* la cuenta corriente arrojó en 1980 un déficit

récord de más de 10 000 millones de dólares (2 000 millones de dólares más que en 1979). Este déficit creciente por cuenta corriente, prácticamente idéntico al déficit de la balanza comercial, se debió en gran parte al empeoramiento de la relación de intercambio, que en 1980 fue de 20%, porcentaje aproximadamente tres veces mayor que el promedio correspondiente al conjunto de los países industriales. Dicho deterioro se debe a la gran proporción que representan los combustibles en las importaciones japonesas (prácticamente la mitad del total). El efecto del empeoramiento de la relación de intercambio fue contrarrestado en medida apreciable por las variaciones del comercio en volumen; el volumen de las exportaciones, después de dos años de estancamiento, creció 18% en 1980, mientras que el de las importaciones, que había aumentado de 1975 a 1979, disminuyó 6 por ciento.

En las comunidades europeas el déficit por cuenta corriente aumentó fuertemente hasta un nuevo máximo de 50 000 millones, frente a los récords anteriores de 14 000 millones en 1979 y 11 000 millones en 1974. Dicho déficit se debió también enteramente al fuerte aumento del déficit del comercio de mercancías. En contraste con lo ocurrido en Estados Unidos, donde el efecto del empeoramiento de la relación de intercambio fue más que contrarrestado por los movimientos en volumen de las exportaciones y las importaciones, en las comunidades europeas el empeoramiento de la relación de intercambio (3.5%) se vio reforzado por el estancamiento del volumen de las exportaciones y el aumento de 2% del volumen de las importaciones.

Países en desarrollo

El valor de las exportaciones totales efectuadas por los *países en desarrollo exportadores de petróleo*⁵ aumentó en 1980 más de 40%, hasta alcanzar una cifra próxima a los 300 000 millones de dólares, pues la fuerte alza del precio del petróleo compensó con creces la disminución en volumen. La producción de petróleo bruto disminuyó de manera sostenida durante 1980 aunque aumentó algo en el último trimestre. En octubre, primer mes en que se manifestaron en toda su intensidad las repercusiones de la guerra del Golfo, el nivel de la producción fue inferior en casi un cuarto al del año anterior.

La producción conjunta de Iraq e Irán se redujo de 146 000 millones de barriles en agosto a 26 000 millones de barriles en octubre; el impacto de esta disminución sobre la producción global de los países en desarrollo exportadores de petróleo sólo se vio ligeramente compensado por el aumento (26 000 millones de barriles) de la producción mensual de Arabia Saudita durante ese mismo período. La proporción correspondiente a este país en la producción total de petróleo bruto de los países en desarrollo exportadores de petróleo fue de 37% en 1980, habiendo sido de 31% en 1979 y de 28% en 1978. La participación de los países en desarrollo exportadores de petróleo en la producción mundial de petróleo crudo registró un nuevo descenso en 1980, pues se

4. Por "tipo de cambio efectivo" se entiende un promedio, ponderado en función del comercio, de los tipos de cambio al contado.

5. Arabia Saudita, Argelia, Ecuador, Emiratos Arabes Unidos, Gabón, Indonesia, Irán, Iraq, Jamahiriya Arabe Libia, Kuwait, Nigeria, Qatar y Venezuela.

CUADRO 4

*Estructura del comercio de manufacturas de los países industriales^a
(En porcentajes de las exportaciones o importaciones totales)*

	Exportaciones				Importaciones			
	Países industriales		Países en desarrollo		Países industriales		Países en desarrollo	
	Intracon- tinentales	Intercon- tinentales	Exportadores de petróleo	Importadores de petróleo	Intracon- tinentales	Intercon- tinentales	Exportadores de petróleo	Importadores de petróleo
<i>Todas las manufacturas</i>								
1973	50.3	18.2	4.6	14.0	63.9	23.6	0.2	7.0
1979	48.5	16.5	8.3	15.7	62.6	22.4	0.3	9.2
1980	47.0	17.0	9.5	16.0	61.0	24.0	0.3	9.5
<i>Hierro y acero</i>								
1973	47.3	14.2	6.3	15.3	66.9	21.0	0.1	3.4
1979	43.1	12.4	9.3	15.8	66.2	18.7	0.2	4.9
1980	45.0	11.5	11.5	16.5	68.0	17.0	0.2	5.0
<i>Productos químicos</i>								
1973	48.6	15.5	4.0	17.7	67.8	23.5	0.2	3.5
1979	50.4	14.2	5.0	17.5	68.6	21.2	0.2	3.5
1980	49.0	14.5	6.5	17.5	67.5	22.0	0.4	4.5
<i>Productos de las industrias mecánicas y eléctricas</i>								
1973	46.7	20.2	5.1	14.4	66.1	28.2	0.1	3.3
1979	42.9	19.0	10.1	17.0	62.4	26.9	0.3	5.7
1980	41.0	20.0	10.5	17.5	60.0	29.0	0.3	6.0
<i>Textiles</i>								
1973	56.2	12.2	4.7	14.1	62.9	14.3	2.1	13.8
1979	59.9	10.2	5.8	13.1	63.5	11.0	1.9	14.8
1980	58.0	9.0	7.5	13.0	63.0	11.5	2.0	14.5
<i>Vestido</i>								
1973	74.9	12.6	1.2	6.0	47.4	8.7		33.3
1979	77.9	9.4	3.0	7.2	42.3	5.6	0.1	39.0
1980	78.0	8.5	3.5	6.5	43.0	5.5	0.1	39.0

Nota: Las cifras de 1980 se basan en estadísticas Incompletas y están sujetas a revisión.

a. América del Norte, Japón, CEE y AELC.

Fuente: GATT, *El comercio internacional en 1979/80*; Naciones Unidas, cintas de estadísticas comerciales y estadísticas nacionales.

cifró en 44%, después de haber sido de 47% en 1979 y de 53% en 1973. En 1980 también disminuyó la parte de las exportaciones mundiales correspondiente a esta región, pues fue de dos tercios aproximadamente, proporción que fue la más baja de las dos últimas décadas. En 1980, el valor de las importaciones de los países en desarrollo exportadores de petróleo aumentó aproximadamente 30% (lo que supone un aumento de alrededor de 15% en volumen) frente a un incremento de solamente 1% (y una disminución en volumen) en 1979. Como resultado de ello el superávit de esos países por cuenta corriente aumentó en dos tercios y fue de 115 000 millones de dólares (120 000 millones si se excluyen las transferencias oficiales).

En los países en desarrollo importadores de petróleo la tasa de aumento de la producción agrícola total fue en 1980 ligeramente superior a la del año anterior, pero la producción por habitante todavía no registró incremento alguno. Los resultados obtenidos en 1980 se debieron en gran medida a

una franca recuperación de la producción en la India y a las buenas cosechas en varios otros países, entre ellos Brasil, Colombia y Kenya. En 1980, la producción de petróleo de este grupo de países aumentó 12%, principalmente por la fuerte y sostenida expansión de la producción de México. Según informaciones preliminares, la producción minera, distinta de la del petróleo, aumentó a ritmo sostenido en los primeros meses del año, pero tendió a disminuir después. El crecimiento de la producción manufacturera parece haber sido sustancialmente menor que el 7% registrado en 1979. Al mismo tiempo, en 1980 se fortalecieron las presiones inflacionarias en muchos de los países en desarrollo importadores de petróleo y, en el tercer trimestre, el índice de los precios medios de consumo del grupo había alcanzado un nivel superior 37% a la cifra correspondiente de un año antes.

Los ingresos de exportación de los países en desarrollo importadores de petróleo aumentaron en 1980 casi un

cuarto, hasta unos 250 000 millones de dólares.⁶ Se calcula que el volumen de las exportaciones de estos países aumentó alrededor de 3%; la categoría de los productos manufacturados progresó a un ritmo superior al promedio. El valor de las importaciones aumentó casi 30%, frente a 25% en 1979. El alza de los precios fue la causa de la mayor parte del aumento del valor de las importaciones, salvo en el caso de las manufacturas, cuyo volumen aumentó también apreciablemente. Dado que en 1980 los precios de importación siguieron subiendo más rápidamente que los precios de exportación, se registró un nuevo empeoramiento de la relación de intercambio del grupo de los países en desarrollo importadores de petróleo; su déficit por cuenta corriente aumentó fuertemente hasta la cifra estimada de 50 000 millones de dólares (70 000 millones si se excluyen las transferencias oficiales).

Países del Este

En *Europa Oriental* y en la *Unión Soviética*, considerados globalmente, el ingreso nacional⁷ aumentó en 1980 alrededor de 3%. Esta cifra fue algo más elevada que la correspondiente al año anterior (2%), pero se situó todavía en el penúltimo lugar del período posbélico. La producción industrial aumentó, según las estimaciones, 3.5%, tasa aproximadamente igual a la de 1979. La producción agrícola, que había disminuido mucho en 1979, sobre todo por una gran merma de la producción de cereales, decreció de nuevo en 1980. La disminución, menos acentuada que en el año anterior, se concentró esta vez en los productos ganaderos. En 1980, la producción de cereales de la Unión Soviética se recuperó 5.5% y alcanzó los 189 millones de toneladas (cifra todavía inferior a la de 1978), mientras que la producción de leche y la de carne disminuyeron entre 2 y 3 por ciento. El aumento del valor en dólares de las exportaciones conjuntas de Europa Oriental y de la Unión Soviética se cifró en 15% y fue algo mayor que el experimentado por las importaciones (13.5 por ciento).

En *China* la producción industrial aumentó en 1980, según las estimaciones, 8.5%, sobre todo en razón del incremento de la producción del sector de la industria ligera (17.5%). En el sector de la industria pesada el aumento fue solamente de 1.5%. La producción de cereales en 1980 fue 5% inferior a la cota máxima alcanzada en 1979. El valor en dólares de las exportaciones de China aumentó 27%, sensiblemente más que el de las importaciones (15%). Por consiguiente, el déficit comercial se redujo de 2 000 millones de dólares en 1979 a unos 500 millones en 1980.

Consumo, producción y comercio de petróleo

Como consecuencia de las nuevas subidas pronunciadas de los precios, en 1980 le correspondió al comercio de combustibles la participación sin precedentes de casi la cuarta parte del *valor* en dólares de las exportaciones mundiales. La parte de los combustibles en el comercio mundial aumentó de 11% en 1973 a 20% en 1974, para disminuir luego ligeramente hasta 1978. En cambio, se estima que el *volumen* del

comercio mundial de petróleo y sus productos ha disminuido cerca de 10% en 1980, situándose a un nivel inferior al de 1973. El descenso proporcional de las exportaciones mundiales fue considerablemente mayor que la reducción experimentada por la producción mundial de petróleo crudo, que se cifró en alrededor de 4%. La baja de la producción de petróleo crudo se concentró en los países en desarrollo exportadores de petróleo, en los cuales se registró una disminución de alrededor de 12% en la producción y de 15% aproximadamente en las exportaciones. En cambio, en los demás países en desarrollo la producción aumentó 12% en 1980.

La tendencia a una mayor conservación de los recursos naturales, unida a la recesión,⁸ hizo que el consumo de petróleo y productos petroleros en los países industriales descendiera alrededor de 8% (en volumen) en 1980, cifrándose en un nivel cercano al registrado en 1974-1975. En 1980 las importaciones netas efectuadas por los países industriales acusaron una pronunciada reducción (de alrededor de 14%), que en el caso de Estados Unidos alcanzó casi 20%. La gran diferencia registrada en las variaciones interanuales del volumen de las importaciones netas y del consumo cabe atribuirle en gran parte a que la producción de petróleo crudo de los países industriales haya aumentado 1.5% aproximadamente. Al proseguirse los esfuerzos encaminados a sustituir el petróleo por el carbón en la industria en general, y especialmente en las centrales termoeléctricas, las importaciones de carbón aumentaron pronunciadamente tanto en Japón como en las comunidades europeas.⁹

La contracción de la demanda de productos del petróleo en los países industriales varió de manera apreciable según las categorías de productos. El consumo de gasolina en el conjunto de la región disminuyó alrededor de 5%, descenso inferior en menos de la mitad al experimentado por los demás productos del petróleo. En Europa Occidental y Japón la demanda de gasolina no registró disminución alguna, mientras que la de las demás categorías de productos bajó fuertemente. En cambio, fue notable el descenso de alrededor de 7% experimentado en 1980 por la demanda de gasolina en Estados Unidos,¹⁰ la cual, después de haber bajado 5% en 1979, volvió así a su nivel de 1974. El descenso de este consumo está estrechamente relacionado con las variaciones de los precios. Por ejemplo, aunque el ritmo de crecimiento del PNB disminuyó continuamente de 1977 a 1980, el consumo de gasolina se comportó de manera muy diferente, ya que siguió aumentando en 1977 y 1978 para decrecer luego marcadamente en 1979 y 1980, años en que hubo grandes subidas de precios.

Según el índice de las Naciones Unidas, en 1980 los precios del petróleo crudo aumentaron 70% aproximadamente, incremento que se debió en gran parte a la elevación de los pre-

8. El año pasado la producción de muchas industrias de utilización intensiva de energía, como la del acero y los productos químicos, experimentó una disminución superior a la media.

9. Si se comparan los diez primeros meses de 1980 con el mismo período de 1979 se observa que las importaciones de carbón efectuadas por los países de las CE y procedentes de países no miembros de ellas registraron una expansión de 30% y que en el caso de Japón el aumento de las importaciones fue de 10 por ciento.

10. Actualmente Estados Unidos absorbe las dos terceras partes, aproximadamente, del consumo de gasolina de los países industriales.

6. Si se excluye a México, la cifra de crecimiento de las exportaciones disminuye a 22 por ciento.

7. El producto material neto, es decir, con exclusión de la mayoría de los servicios.

cios oficiales. Los precios al contado, que en 1979 habían sido en promedio superiores en un tercio a los oficiales, bajaron desde principios de 1980 hasta los meses de agosto y septiembre, cuando el estallido de la guerra entre Irán e Iraq invirtió la tendencia (en el caso de algunas calidades de petróleo crudo, a finales del verano los precios en el mercado al contado eran incluso inferiores a los oficiales). Si se comparan los precios al contado vigentes a finales de 1980 y a finales de 1979 no se observa ninguna variación considerable. En cuanto a la evolución registrada a principios de 1981, los precios oficiales se incrementaron nuevamente, en tanto que los al contado permanecieron prácticamente invariables debido a la persistente flojedad de la demanda de los países industriales. Se ha estimado que a principios del presente año los precios oficiales ya eran alrededor de 15% más altos que su media anual de 1980.

El comercio de manufacturas entre los países industriales y los países en desarrollo

Las exportaciones de manufacturas de los países industriales a los países en desarrollo exportadores de petróleo, que habían registrado una pronunciada expansión de 1973 a 1978 para disminuir luego en 1979, tanto en valor como en volumen, reanudaron en 1980 su tendencia ascendente. En efecto, con respecto a 1979 crecieron más de 30% en valor y de 15% en volumen. Como consecuencia de ello, la parte de las exportaciones totales de manufacturas de los países industriales absorbida por los países en desarrollo exportadores de petróleo alcanzó en 1980 un nuevo máximo de cerca de 10% (frente a 4.5% en 1973). Si se tiene en cuenta que la reducida cantidad de manufacturas que los países industriales compran a los países exportadores de petróleo se incrementó en valor en una cifra estimada en 25%, el superávit de exportación neto de aquéllos en su comercio de manufacturas con los países en desarrollo exportadores de petróleo habrá excedido en 1980, según se calcula, de 82 000 millones de dólares, cifra superior en 20 000 millones a la de 1979. Aproximadamente la mitad de este incremento correspondió a los productos de las industrias mecánicas y eléctricas, cuyo superávit de exportación fue de alrededor de 56 000 millones de dólares. Los siguientes superávits de exportación por orden de importancia se registraron en los rubros de productos químicos y acero, con cerca de 9 000 millones de dólares en cada caso.

En su comercio con los países en desarrollo importadores de petróleo, el ritmo de crecimiento de las exportaciones e importaciones de manufacturas realizadas en 1980 por los países industriales se aminoró en valor, y probablemente también en volumen. En dicho año, el valor de las exportaciones de los países industriales aumentó más de 20% y el de las importaciones en 18% aproximadamente (en 1979 ambas categorías progresaron 25%). Ahora bien, las comparaciones entre uno y otro año no ponen en evidencia que la aminoración fue más pronunciada a partir del segundo trimestre de 1980, en que la recesión de los países industriales influyó en su demanda de importación y la desaceleración del ritmo de crecimiento de las exportaciones de los países en desarrollo importadores de petróleo (sumada a las dificultades cada vez mayores con que tropezaron para financiar sus crecientes déficit en cuenta corriente) empezó a repercutir en su propia demanda de importación.

Pese a que el comercio entre los países industriales y los países en desarrollo importadores de petróleo progresó a un ritmo menor en 1980, estas corrientes de intercambio siguieron siendo las de crecimiento más rápido de los países industriales. Como puede verse en el cuadro 4, el resultado de esta tendencia fue que, en las exportaciones e importaciones totales de manufacturas realizadas por los países industriales, la parte correspondiente a su comercio con los países en desarrollo importadores de petróleo experimentó un aumento entre 1973 y 1980;¹¹ en el caso de las exportaciones, esa parte aumentó de 14 a 16 por ciento (cifra esta última que es casi la misma que corresponde a la parte de los intercambios intercontinentales entre países desarrollados), mientras que en el caso de las importaciones el incremento fue de 7.5 a 9 por ciento.

En el caso de tres categorías de productos, la parte correspondiente a las exportaciones de los países industriales dirigidas a los países en desarrollo importadores de petróleo fue mayor que la absorbida por los intercambios intercontinentales entre los primeros, pues se cifró en 17% en el caso del acero, en 18% en el de los productos químicos y en 13% en el de los textiles. En cuanto a los productos de las industrias mecánicas y eléctricas, que integran el sector más importante, las compras efectuadas por los países en desarrollo importadores de petróleo representaron, con 18%, una proporción sólo ligeramente inferior a la del comercio intercontinental de los países industriales. Por lo que respecta a las importaciones, la parte de las mercancías procedentes de países en desarrollo fue mucho más elevada que la de los intercambios intercontinentales en el caso del vestido (39%) y los textiles (14.5%), pero notablemente más baja en lo tocante a los productos de las industrias mecánicas y eléctricas, los productos químicos y el acero (de 5 a 6 por ciento).

Como consecuencia de esta evolución de las corrientes comerciales, el superávit de los países industriales en su comercio de manufacturas con los países en desarrollo importadores de petróleo se incrementó de nuevo sustancialmente en 1980 hasta alcanzar 85 000 millones de dólares aproximadamente, o sea 15 000 millones más que el año anterior. El grueso del superávit comercial correspondió a los productos de las industrias mecánicas y eléctricas (67 000 millones), siendo también considerable la contribución de los productos químicos (cerca de 10 000 millones). El comercio de textiles de los países desarrollados arrojó un superávit relativamente reducido (de 700 millones de dólares), pero en todo caso superior en 500 millones al del año precedente. En cuanto al vestido, en cambio, el déficit de los países industriales en su comercio con los países en desarrollo fue en 1980 de casi 11 000 millones de dólares, cifra superior en 1 000 millones a la de 1979. □

11. La contrapartida de esta mayor participación es la contracción de las partes correspondientes a las demás corrientes comerciales de los países industriales, es decir, de sus intercambios intracontinentales e intercontinentales, así como con los países de Europa Meridional y los países del Este (estos dos grupos de países no figuran en el cuadro 4).

En el presente análisis, con la expresión comercio intercontinental de países industriales se designan los intercambios entre Europa Occidental (CEE y AELC), América del Norte y Japón, en tanto que por comercio intracontinental se entiende el realizado dentro de Europa Occidental y dentro de América del Norte.